

PRESENTATION DE L'ASSOCIATION

Date de création de l'association	26 juin 2013
RNA/récépissé préfecture	W751220767
Date publication au JO	10/08/2013
N° de SIRET	807 743 760 00017
Coordonnées	✉ 146 rue de Crimée - 75 019 PARIS 📧 contact@isf-systext.fr / www.isf-systext.fr
Assemblée générale annuelle	3 octobre 2015
Nombre d'adhérents en 2015-2016	17 adhérents dont 12 membres actifs
Professions représentées	Géologie, ingénierie minière, environnement, géotechnique, sciences politiques et sociales, agronomie, etc.
Organisation interne	<ul style="list-style-type: none"> ◦ 1 animateur (qui assure notamment le lien avec la Fédération) ◦ Équipe de travail par projet (avec un responsable pour chaque projet et une mailing liste dédiée)
Budget 2015-2016	3 088 € (= produits d'exploitation)
Sources de financements principales en 2015-2016	Adhésions, dons des membres (pour l'organisation des journées de travail), dons de sympathisants, subvention de la Fondation un monde par tous

PRESENTATION DES ACTIVITES SUR 2015-2016

Journées de travail de l'équipe

ISF SystExt a organisé 5 week-ends de travail qui représentent environ 51 jours équivalents de temps de présence et 39 jours équivalents pour la préparation et la capitalisation.

JOURNEES	DATE ET LIEU	PRINCIPAUX OBJECTIFS
SystExt 16.0	03 & 04 octobre 2015 à Paris	<ul style="list-style-type: none"> ◦ Organiser l'assemblée générale annuelle ◦ Prioriser les activités pour l'année 2016-2017 avec la réalisation d'une feuille de route ◦ Réaliser un point d'étape sur les projets en cours et la vie associative, préparer le prochain voyage d'étude
SystExt 16.1	28 & 29 novembre 2015 à Paris	Poursuivre la valorisation : <ul style="list-style-type: none"> ◦ du séjour d'étude dans les Asturies ◦ de l'outil de vulgarisation « Métaux, boulot, dodo » ◦ du colloque « Germinal 2.0 »
SystExt 17.0	27 & 28 février 2016 à Paris	<ul style="list-style-type: none"> ◦ Etudier l'investissement de l'association sur la thématique « Mine en France » et évaluer les perspectives associées ◦ Présenter l'avancement de la base de données documentaire interne ◦ Débattre avec Alain Renon, journaliste à RFI, en particulier sur la responsabilité de l'ingénieur minier
SystExt 18.0	09 & 10 avril 2016 à Lens	Découvrir le bassin charbonnier du Nord-Pas-de-Calais (anciens carreaux de fosse, anciennes cités minières, Maison Syndicale des Mineurs) lors de visites organisées par des associations, des professionnels et des spécialistes
SystExt 17.1	11 juin 2016 à Paris	Définition de travaux à mener concernant un appui aux dynamiques citoyennes sur le territoire français

Projets et partenariats

1. Valorisation du colloque au Palais du Luxembourg « Germinal 2.0 : Et si la France redevenait une nation minière ? » [REALISE]

Sous le patronage de Marie-Christine BLANDIN, Sénatrice du Nord, ISF SystExt a organisé un colloque d'une journée au Palais du Luxembourg le 19 juin 2015. Cet évènement se donnait pour objectif de présenter les réalités de l'activité minière industrielle nécessaire à une mise en débat transparente de la question des matières premières minérales en France. En 2015-2016, ISF SystExt a :

- Mis en forme et publié sur le site Youtube les vidéos de la journée, le 16/12/2015 (1),
- Rédigé et publié les actes de ces rencontres le 22/02/2016, accompagnés des présentations des intervenants (2),
- Créé un outil d'analyse basé sur les témoignages et interventions de la journée intitulé « *Affronter les réalités de l'industrie minière avant toute relance en France* » avec l'aide de la graphiste Perrine GROSJEAN (<http://perrinegrosjean.fr>) → l'outil interactif et un panneau de synthèse associé ont été publiés le 24/08/2016 (3).

 **Budget dédié** = 495 € (*financement direct par les fonds de Marie-Christine BLANDIN, pour la réalisation des travaux graphiques sur l'outil d'analyse*)



(1) [au lien suivant](#) ; (2) [au lien suivant](#) ; (3) [au lien suivant](#)

2. Participation à l'initiative « Mine responsable [REALISE]

Pour rappel, ISF SystExt a été invité à participer au groupe de travail « Mine responsable » mis en place par le Ministère de l'Economie et le Ministère de l'Environnement en avril 2015. L'objectif pour ISF SystExt était de comprendre les dynamiques institutionnelles qui accompagnent la réforme minière et d'être en capacité de relayer les informations auprès de la société civile. ISF SystExt a donc participé à quatre sessions, le 03/06/2015, le 10/06/15, le 08/07/15 et le 15/09/2015 (*ISF SystExt n'a pas été invité à la session du 02/09/2015 consacrée à la Guyane*). L'association a rédigé deux notes de positionnement, présentées lors des sessions du 01/07/2015 et du 15/09/2015 ; pour alerter notamment sur une meilleure prise en compte des problématiques sociales et environnementales et sur la nécessité d'intégrer davantage la voix de la société civile dans ces travaux.

Devant l'impossibilité de toute remise en cause des documents rédigés et l'orientation donnée à cette initiative, ISF SystExt s'est officiellement désolidarisée du groupe de travail le 16/09/2015 avec l'association France Nature Environnement. Un communiqué de presse commun a été rédigé (4). S'en est suivie la publication d'un article d'analyse, le 24/11/2015, traduit en espagnol avec la collaboration de William Sacher et publié le 29/02/2016 ; puis traduit en anglais et publié le 26/04/2016 (5). Le départ d'ISF SystExt et de FNE a eu des répercussions importantes sur la dynamique du groupe de travail. Les publications d'ISF SystExt sur ce sujet ont été consultées des centaines de fois.



(4) [Voir l'article de synthèse](#) sur le site de SystExt : *La mine verte n'est pas encore mûre, les associations quittent la table* ; (5) [Voir l'article d'analyse](#) sur le site de SystExt : *L'initiative « Mine responsable » passée au crible*

3. Panoramine, le panorama de l'activité minière en France [REALISE]

Panoramine est un **outil cartographique en ligne** créé par ISF SystExt qui recense et compile les informations administratives de l'activité minière en France (métropole, Nouvelle-Calédonie, Guyane, territoires maritimes et fonds marins), en localisant et en décrivant les permis miniers connus. Cette initiative s'est avérée nécessaire au regard des besoins de la société civile pour disposer d'une vision à la fois globale et détaillée de la dynamique de relance minière en France et en l'absence d'outils équivalents. **Cet outil est aujourd'hui une référence pour les associations, les médias mais aussi les établissements publics tels que l'INERIS** (cf. [rapport Evaluation des risques liés à une relance de l'activité minière en phase d'exploration](#) du 24/12/2015).

Cet outil requiert une mise à jour régulière et un formulaire de contact a été mis en place pour répondre aux demandes et propositions de tout citoyen. L'outil est disponible au lien suivant : www.panoramine.fr.



[Voir l'article de présentation de l'outil](#) sur le site de SystExt du 23/11/2015.

4. Echanges et appui à des collectifs français mobilisés sur la question minière en France [CONTINU]

Suite aux rencontres entre ISF SystExt et les collectifs français en juin 2015, des échanges réguliers ont eu lieu au cours de l'année 2015-2016 par téléphone, par Skype ou par courriel. ISF SystExt a ainsi appuyé les collectifs sur certains aspects de leurs mobilisations, on notera en particulier :

- **23/09/2015** : Réunion d'échanges avec Martine BOUCHET de l'association CADE Environnement sur une demande de permis aurifère dans le Pays Basque par l'entreprise française Sudmine (6).
- **01/10/2015** : Réunion d'échanges avec Marcel RICORDEAU, du Comité Ecologique Ariégeois, au sujet du permis de recherche de Salau (tungstène et substances connexes) déposé par Variscan Mine (Ariège). Discussion autour du caractère « vert » de la mine, largement plébiscité par la junior.
- **01/10/2015** : Travaux de relecture d'une pétition de CADE (7).
- **09/10/2015** : Retour sur les études environnementales menées sur Saint-Félix-de-Pallières, échanges avec l'association ADAMVM.
- **22/10/2015** : Travaux de relecture d'une note d'analyse sur les risques associés à la relance minière à Salau (Ariège).
- **23/04/2016** : Soutien à un communiqué de presse rédigé par un grand nombre de collectifs français intitulé « *Nos territoires ne sont pas minables !* » (8).
- **29/04/2016** : Retour sur l'état de la mobilisation à Saint-Félix-de-Pallières et perspectives en termes de demandes à faire remonter aux services de l'Etat, échanges avec l'association ADAMVM.

Par ailleurs, ISF SystExt s'est interrogé sur les moyens qu'il pouvait mettre en œuvre pour un accompagnement pertinent de ces structures citoyennes. Pour cela, ISF SystExt a envisagé de lancer un **programme d'accompagnement destiné à mettre en exergue et médiatiser les dynamiques locales sur 2016-2017**. Ce programme comprendrait des visites de terrain (dont la première a eu lieu dans la région de Lens, cf. journées SystExt 18.0 d'avril 2016), l'envoi d'un questionnaire pour recenser les initiatives sur le territoire français et la préparation d'un colloque en 2017. Par ailleurs, plusieurs personnes ressources ont été approchées pour constituer un comité de pilotage du projet.

✂ Budget dédié = 1 378 € (financé en partie par la subvention de la Fondation Un monde par Tous, et en partie par les membres d'ISF SystExt)

📖 Valorisation = (6) [Voir l'article d'analyse](#) sur le site de SystExt : *Relance minière française, les citoyens ne sont pas les bienvenus !* ; (7) [Voir la pétition](#) sur le site du CADE ; (8) [Voir l'article de synthèse](#) sur le site de SystExt : *La société civile française continue de s'opposer à toute relance minière.*

5. Suivi de la relance minière en France en collaboration avec plusieurs ONG [EN COURS]

A partir du retour d'expériences de FNE et d'ISF SystExt sur l'initiative « Mine Responsable », un groupe de travail s'est constitué avec plusieurs ONGs françaises qui s'intéressent à la relance minière en France : FNE, Amis de la Terre, WWF et ATTAC. Ces espaces ont permis d'échanger sur l'actualité de ce sujet, tant à l'échelle institutionnelle qu'au sein de nos associations et d'élaborer des pistes de collaboration. Trois réunions du groupe de travail se sont tenues les 11/01/2016, 06/04/2016 et 03/06/2016. Un communiqué de presse commun entre ISF SystExt, les Amis de la Terre, FNE et Attac, demandant que la réforme du code minier aboutisse et que les nouvelles dispositions réglementaires soient ambitieuses, a été publié le 26/02/2016 (9)

→ La dynamique d'échanges a été ralentie à l'été 2016 du fait du manque d'actualités, mais de nouvelles rencontres devraient avoir lieu en 2016-2017.

Une rencontre réunissant les mêmes acteurs et le collectif Publiez Ce Que Vous Payez France s'est tenue le 05/04/2016. L'intérêt de SystExt dans le panel des ONGs française a été souligné à cette occasion. Pour autant ISF SystExt n'a pas souhaité rejoindre le collectif, ni l'Initiative pour la transparence des industries extractives France, du fait de ressources humaines insuffisantes.

📖 Valorisation = (9) [Voir l'article de synthèse](#) sur le site de SystExt : *La société civile se fédère et appelle à un vrai débat sur la Mine en France*

6. Outil de sensibilisation « Etat des lieux des conséquences graves de l'exploitation minière » [REALISE]

ISF SystExt, qui étudie les impacts de l'industrie minière depuis plusieurs années, propose dans cet outil de sensibilisation une synthèse des conséquences graves de l'exploitation minière, en les divisant en quatre catégories : **les violations des droits humains, les bouleversements socio-économiques, les impacts environnementaux et les impacts sanitaires**. Cette classification, bien qu'arbitraire, met en évidence des faits importants, rapportés par de nombreux témoignages, et qui perdurent, malgré certains progrès technologiques réalisés dans le domaine de l'industrie minière.

L'outil est composé de quatre panneaux en format A1 et d'un livret pour aider à l'animation et est disponible [au lien suivant](#). Basta ! en a proposé une synthèse dans un [article](#) publié le 29/03/2016 : *Des ingénieurs alertent sur les conséquences graves de l'industrie minière.*

ISF SystExt a utilisé cet outil à trois reprises : en octobre 2016 lors d'un événement citoyen organisé en Bretagne, en mars 2016 lors des RESIC d'Ingénieurs sans frontières, en mai 2016 lors d'un séminaire proposé par le CRID (voir section « Formation et événements » à la suite).

→ Une animation basée sur cet outil sera également proposée en février 2017, lors de JESSI d'Ingénieurs sans frontières.

✂ Budget dédié = 128 € (pour l'impression d'un jeu de panneaux)

7. Base de données documentaire interne [EN COURS]

Depuis 2008, ISF SystExt a archivé des centaines de documents relatifs à l'exploitation minière et à ses impacts humains, socio-économiques, environnementaux, politiques, stratégiques, etc. Il a été décidé de travailler avec une stagiaire dans le cadre d'une formation continue afin de développer une **base de données documentaire en ligne**. Cette base permet l'enregistrement de documents de tous types (rapports, articles, thèses, etc.) et de les indexer selon des champs associés au domaine d'activité, au type d'impacts, aux relations de dépendances économiques et en termes de développement. La base comprend un outil de web-mapping permettant de localiser les sites miniers concernés et les documents qui y ont trait. L'encadrement du stage a représenté 18 jours de travail bénévole.

→ La base de données est actuellement pleinement opérationnelle et comporte une centaine de références. Suite à la priorisation des projets d'ISF SystExt en 2015-2016, son alimentation se poursuivra de façon progressive en 2016-2017 avec pour objectif la saisie d'un millier de références fin 2017. L'ouverture de cet outil à des extérieurs voire au grand public ne sera étudiée qu'à partir de 2018.

✂ Budget dédié = 183 € (frais de déplacement de la stagiaire pour réunions de travail)

8. Collaboration avec les médias [CONTINU]

- Interview audiovisuel pour le JT de la chaîne locale ArmorTV (contact : Mathilde Quémener) le 08/11/2015. Diffusion le 19/11/15, vidéo disponible sur le site de chaîne. [Article de synthèse](#) publié sur le site de SystExt le 17/12/2015.
- Interview le 14/01/2016 pour Reporterre par Aurélie DELMAS, journaliste freelance. Enquête sur la réouverture des mines en France. [Article de synthèse](#) publié sur le site de SystExt le 10/02/16.
- Interview le 15/01/2016 pour la revue S!lence par Gwennaël Delanoë, dans le cadre d'un dossier sur l'extractivisme pour le numéro d'avril 2016. Questions complémentaires envoyées le 22/01/16. Envoi de la dernière contribution le 04/02/16. [Article de synthèse](#) publié sur le site de SystExt le 01/05/2016.
- Interview le 03/02/2016 pour la revue Challenges.
- Interviews le 18/02/2016 et le 22/02/2016 avec Héléne Ferrarini, ayant notamment donné lieu à un [article](#) publié le 05/04/2016 dans Reporterre et intitulé *La forêt guyanaise menacée par les mines d'or*.
- Commentaires et avis fournis le 19/02/2016 à L'Observatoire des multinationales sur le [rapport Droit à l'eau et industries extractives : la responsabilité des multinationales](#) publié le 30/05/2016.

Formations et évènements

1. Animations au sein de la Fédération Ingénieurs sans frontières : [90 jours équivalents de temps bénévole]

- **12 mars 2016** : Animation d'un atelier participatif aux RESIC « *Extraire encore et toujours : unique horizon pour les métaux ?* » → 30 participants

Protocole de Rimini, initiative Yasuni-ITT, désinvestissement dans les combustibles fossiles : les contrepropositions au modèle extractiviste sont régulièrement proposées mais font face à des postures techniques qui semblent indéboulonnables. ISF SystExt vous propose un cheminement pour mieux comprendre pourquoi la gestion des minéraux est avant tout un choix collectif pour une viabilité autant économique qu'écologique.

- **12 mars 2016** : Tenue d'un stand lors du village associatif avec deux animations, l'une basée sur l'outil « *Etat des lieux des conséquences graves de l'exploitation minière* » et l'autre basé sur une maquette interactive → 40 participants

2. Évènements et formations organisés par la Fédération pour lesquels ISF SystExt était représenté :

- **26 septembre 2015** : Journée Inter GTIs à Paris [2 membres]
- **27 novembre 2015** : Participation à l'évaluation externe du financement AFD de la Fédération [5 membres]
- **12 décembre 2015** : Assemblée Générale d'ISF France à Paris [2 membres]
- **12 et 13 mars 2016** : RESIC d'ISF France à Paris [7 membres]
- **28 et 29 mai 2016** : Conseil d'Administration ouvert d'ISF France à Paris [3 membres]

3. Autres évènements auxquels le groupe a participé :

- **15 septembre 2015** : « *Guatemala : les peuples autochtones faces aux entreprises extractives* ». Conférence organisée par Amnesty International France et le Collectif Guatemala [1 membre]
- **17 octobre 2015** : Journée citoyenne d'information et de partage autour des projets miniers dans les Côtes-d'Armor. Animation de l'outil de vulgarisation « *État des lieux sur les conséquences graves de l'exploitation minière* » en partenariat avec des représentants du collectif Douar Didoull. Animation d'une demi-journée assurée par un représentant d'ISF SystExt [1 membre]
- **3 novembre 2015** : « *Épuisement des ressources et surconsommation : quelles solutions ?* ». Conférence organisée par le sénateur Ronan Dantec et les Amis de la Terre France [2 membres]. [Article de synthèse](#) publié sur le site de SystExt le 05/03/2016.
- **20 novembre 2015** : *L'orpaillage en Mongolie : mutation du rapport à la ressource ou simple redéploiement de l'économie pastorale ?* Conférence organisée au CEPED et animée par Coralie GRIELL (Ingénieur Eau & Environnement, Master 2 EPD) [1 membre]

- **30 novembre 2015** : Soutien d'un appel lancé par ALDEAH et en est signataire : « *L'état d'urgence, bienvenue en démocratie !* » [Article de synthèse](#) publié sur le site de SystExt le 30/11/2015.
- **10 décembre 2015** : Participation à un atelier sur l'extractivisme des hydrocarbures organisé par le réseau Yes to Life No to Mining lors de la COP21. Discussion bilatérale entre ISF SystExt et le réseau YLNM (inscription à leur mailing list par la suite et partage d'informations) [1 membre]
- **12 janvier 2016** : *Extractivisme - Exploitation industrielle de la nature : logiques, conséquences, résistances*. Conférence animée par Anna Bednik à l'occasion de la sortie de son ouvrage. [2 membres]
- **12 janvier 2016** : Rencontre de représentants de la Chaire Mine et Société à Paris [2 membres]
- **29 janvier 2016** : Rencontre de la Fondation un Monde par tous pour la présentation d'une demande de subvention déposée en juillet 2015. [2 membres]
- **27 février 2016** : Rencontre d'Alain RENON, co-auteur du web-documentaire « *Scandale environnemental à la porte des Cévennes* » et du reportage « *Cévennes : révélation sur une pollution cachée* », qui ont révélé les impacts graves de l'exploitation passée du plomb et du zinc à Saint-Félix de Pallières. [Article d'analyse](#) publié sur le site de SystExt le 01/05/2016.
- **09 mars 2016** : Projections de documentaires sur l'extractivisme dans le cadre de la [15ème édition des rencontres du cinéma d'Amérique Latine et de la Caraïbe](#). [1 membre]
- **9 mai 2016** : Rencontre de représentants du Comité des Salines de France à Paris [2 membres]
- **30 mai 2016** : Intervention lors d'un séminaire de préparation au Forum social mondial organisé par le CRID. La présentation d'ISF SystExt s'est notamment concentrée sur les principaux impacts environnementaux de l'exploitation minière puis sur les impacts socio-économiques, en se basant sur l'outil "*Etat des lieux des conséquences graves de l'exploitation minière*" (une cinquantaine de participants). [2 membres]
- **02 juin 2016** : Formation sur la méthodologie d'animation d'un débat citoyen par le CRID et le RITIMO, dans la cadre de la campagne *Une Seule Planète*. [1 membre]
- **15 juin 2016** : *Extractivisme en Amérique Latine : les paysan-ne-s résistent!* Conférence avec la participation de France Amérique Latine, du Collectif Paraguay, Comité de Solidarité avec Cajamarca et Alerte Honduras. [1 membre]

PERSPECTIVES D' ACTIONS POUR 2016-2017

- **Valorisation des deux séjours d'étude** dans les Asturies (juillet 2015) et en Roumanie (juillet 2016) et organisation d'un nouveau séjour en Europe en 2017.
- **Organisation d'une formation** dans le cadre des JESSI de la Fédération Ingénieurs sans frontières les 4 et 5 février 2017 sur le thème : « *De la mine au métal : conflits d'usages et impacts* ».
- **Mise en œuvre du programme** d'accompagnement des collectifs citoyens investis sur la question minière en France.
- **Actions de soutien** à la mobilisation contre les projets industriels aurifères en Guyane.